
如果说裁判在执法业余足球中还有
什么困难的话，那自然少不了来自队员因
为不服判罚的一些职责甚至辱骂，“作为
裁判，这些都是必须要经历的，你看中超
赛场上都有不少球员骂裁判的情况，那么
业余赛场上更少不了，不过好在做了这么
年裁判，我一是慢慢习惯了这种情况，而
是也逐渐摸索出如何应对这种情况。”高
翔宇说道。

“足球场其实是一个小型社会，因为
球员都来自各行各业，各个阶层，不同的
价值观导致他们看待足球的方式也会不
同，就比如崇尚对抗的人和喜欢走脚下的
人在一起踢，往往双方就会因为对于犯规
尺度的理解不同而向你抱怨；而有的一些
年轻人踢球比较踏实，注意力都在球上，
而有的老球皮小动作比较多，并且知道如
何给给裁判施压。这些情况该怎么处理，
与其说考验着你的业务能力，倒不如说考
验着你的情商。作为主裁情商要高一些，

不要和任何球员起意气之争，被骂被说很
正常，一方面要维持裁判威严不予妥协，
另一方面也要虚心接受意见，晓之以理。”
高翔宇说道。

而业余赛场往往会出现实力强弱悬
殊的比赛，导致最终会出现大比分情况，

“我也遇到过落后的一方因为输急了而动
作开始很大导致双方发生不愉快，或者把
输球的气撒到裁判身上，在这个时候我的
做法是适当偏一点，比如比赛刚开始时要
判罚严厉些，如果出现大比分落后的球队
判罚适当松一点。以维护整体平衡，这样
做另一方往往也能理解。曾经有球员赛
后专门找到我表示感谢，说我是见过的最
佳业余裁判；也有曾经有场上非常不服判
罚的球员赛后专门找到我，表示歉意，一
笑泯恩仇。但这种情商的培养需要通过
无数场比赛的吹罚来积累，因为你只有各
种情况都见识过了，才知道如何去正确处
理。”

执法业余足球需要一个高情商
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业余足球中出现的暴力事件要比

职业足球多得多，也严重得多，这究竟

是什么原因？曾经执法过中超联赛的

陶然诚说：“相比于业余联赛，我觉得顶

级联赛的比赛好吹太多了，业余球员受

到的约束小，所以就不太好对他们进行

管理。”

“执法足球联赛的时候，越是水平

高的球队，吹起来越容易。因为裁判对

这些球队的球员都比较了解，另外球员

们都有很好的自律性。毕竟足球是他

们的饭碗，如果禁赛的话，损失会非常

大。而且职业球员对裁判的工作也更

理解，哪怕裁判出现一些小错，他们也

是可以宽容的，毕竟球员也会犯错，点

球也有踢不进的时候。”陶然诚说，但相

关方面对业余球员的约束就很有限。

“尽管这次打裁判事件肇事者遭到了上

海足协的禁足，但之前发生在业余足球

赛场上的种种暴力行为又有多少得到

了足协的真正处罚呢？而即便处罚了，

代价又有多大呢？”

业余足球的这种乱象怎么治？陶

然诚认为，其实也不难。“比如这次上海

的球员出现打裁判行为，我们不仅应该

在上海对他进行禁赛，而且还要上报给

市足协，由市足协再上报给中国足协。

中国足协将这人列入黑名单，然后下发

给全国各地，不准其参加任何足球赛

事。否则这样的人在上海禁赛了，他去

浙江继续可以踢。说到底，就是肇事成

本太低了。我觉得就应该建立一个全

国的信用体系，球员如果信用分很低，

就不能参加各种足球赛事，要用制度去

规范业余球员的行为。”

而对于赛事组织管理方来说，赛风

赛纪的教育是关键所在，许多业余球员

对规则还不是那么熟悉，有的时候对胜

利的渴望会让他们做出一些过激的举

动，这对于业余球员们来说很正常，但

问题虽小却不容忽视。所以裁判的吹

罚的过程中尺度要把握好，杜绝其他问

题的产生。而对俱乐部来说，球队应该

加强对球员的教育和管理。因为业余

赛事队员来自社会各个方面，尽管是一

支队伍，但却包含了不同层面不同职业

的人群，每个人对“游戏规则”的理解不

同会产生不一样的后果。

用制度去规范业余球员的行为

建信用体系 止业 余足球联赛暴力之殇
[专家观点]


